


• MONEMAS: cada una de las partes o unidades 
más pequeñas con significado en las que se 
puede dividir una palabra.

PALABRA

Ejemplo: niñ - o - s

monema: monema: monema:
Persona de corta edad masculino plural





• LEXEMA O RAÍZ

Ejemplo:
deport-e, deport-ista, deport-ivo

PARTES DE UNA PALABRA

Es la parte de la 
palabra que no 

varía. Contiene su 
significado.



• MORFEMAS

Ejemplos: 
modern-a modern-o-s modern-idad

PARTES DE UNA PALABRA

Es  la parte de la palabra que 
varía. Se añade al lexema 

para completar su 
significado y para formar 

palabras nuevas.



- FLEXIVOS o DESINENCIAS: 

*informan del género y

número en sustanBvos y adjeBvos:

Ej.: niñ-o niñ-a-s     alt-o-s

• TIPOS DE * informan del Bempo,

MORFEMAS persona, número y modo del verbo.  

Ej.: ten-ía viv-en

- DERIVATIVOS o AFIJOS: sirven para 

formar palabras derivadas nuevas.

Ej.: sub-suelo bell-eza

PARTES DE UNA PALABRA



MORFEMAS DERIVATIVOS

PREFIJOS

Van DELANTE 
de lexema

SUFIJOS

Van DETRÁS 
del lexema;

Pre-decir, ante-poner, des-hacer, in-útil…

DIMINUTIVOS

AUMENTATIVOS

DESPECTIVOS

Expresan afecto o señalan el rasgo
de tamaño pequeño:
Pat-ito, arbol-illo, mes-ita

Expresan una valoración negativa o
el rasgo de tamaño grande:
Perr-azo, libr-ote

Expresan una valoración negativa:
Perr-ucho, bich-ejo…

INTERFIJOS

Van ENTRE
raíz y sufijo 

(o entre 
prefijo y raíz)

Pec – ec- ito
Pan- ad-ero
En-s-anch-ar

http://roble.pntic.mec.es/~msanto1/lengua/-derivad.htm
F:%5C1%C2%BA%20eso%5CPREFIJOS%20Y%20SUFIJOS.doc
http://luisamariaarias.wordpress.com/lengua-espanola/tema-5/diminutivosaumentativos-y-despectivos/


PREFIJOS FRECUENTES EN ESPAÑOL
Delante del lexema



Detrás del lexema



timidez embotellar patines

hojalata desorden descalificado

enamorados submarino florecer

cafelito releían intocable

Barrizal desde alcazareño

¿QUÉ MONEMAS COMPONEN ESTAS PALABRAS?



FAMILIA LÉXICA

Una FAMILIA LÉXICA es un conjunto de palabras que
comparten el mismo lexema. Ejemplos:

CLAR-O
CLAR-IDAD
CLAR-AMENTE
CLAR-IFICAR
A-CLAR-AR
A-CLAR-ADO
A-CLAR-ACIÓN



3. PROCEDIMIENTOS DE FORMACIÓN DE PALABRAS

Según su estructura, las palabras se pueden clasificar en:

Palabras simples

Palabras 
derivadas

Palabras 
compuestas

CLASES DE PALABRAS SEGÚN 
SU ESTRUCTURA

Palabras 
parasintéticas

DERIVACIÓN

COMPOSICIÓN

PARASÍNTESIS



PALABRAS SIMPLES

Palabras constituidas por un solo lexema:

sol, pirata, pan, leche…



PALABRAS SIMPLES

• Las palabras simples pueden llevar MORFEMAS 
FLEXIVOS.

niñ-o-s,  pirata-s, buen-o-s…

• Se siguen considerando palabras simples
porque los morfemas flexivos no cambian la
categoría de las palabras, sólo cambian sus
accidentes gramaticales (número, persona,
tiempo, modo, aspecto…)

alumno bueno, alumnos buenos, 
alumna buena, alumnas buenas



DERIVACIÓN

• Procedimiento por el que se forman palabras añadiendo uno o 

varios morfemas deriva?vos al lexema.

• Dentro del proceso de derivación se habla de:

a) PREFIJACIÓN: cuando se crea una palabra mediante la 

incorporación de un PREFIJO: 

Ej.: bis-abuelo

a) SUFIJACIÓN: cuando se deriva una palabra añadiendo un 

sufijo.

Ej.: leal-tad

• De esta manera, se pueden formar:

- Sustan'vos a par?r de verbos, adje?vos u otros sustan?vos: 

pa?naje, bondad, papelera…

- Adje'vos a par?r de sust., verbos y otros adj.: sediento, 

temible, alQsimo…

- Verbos a par?r de otras categorías: anochecer, oscurecer, 

empapelar…



COMPOSICIÓN

• Procedimiento de formación de palabras por el que se
unen dos o más lexemas.

Ejemplos:
-Sust + Sust: agua + nieve= aguanieve

medio + día = mediodía
-Verbo + Sust: sacacorchos, rompeolas, pisapapeles
-Adj + Adj: agridulce, rojiblanco, azulgrana
-Adv + Verbo: maldecir, menospreciar, maleducar

• Compuestos sintagmáticos: palabras que se han
formado por dos o más palabras que no llegan a
unirse gráficamente (van separadas o unidas por un
guion), pero forman una sola unidad de significado.

Ejemplos: hombre lobo, hispano-árabe, ojo de buey



PARASÍNTESIS

• Procedimiento de formación de palabras que debe
cumplir alguno de los siguientes requisitos:

a) Mezcla de composición y derivación a la vez

Ejemplo: quince-añ-ero

composic + derivación= parasíntesis

b) Prefijación y sufijación a la vez, de tal manera
que no exista la palabra resultante de aplicar uno solo de
los dos procedimientos simultáneos.

Ejemplos: des-alm-ado en-dulz-ar



¿Palabras simples, derivadas, compuestas o parasintéticas?

incultura rozadura anteayer

azulgrana barriobajero Guerra Civil

desordenado prefabricar paracaidista

desequilibrado arco iris palabrota

útiles elegimos alcaldesa



OTROS PROCEDIMIENTOS

• ACORTAMIENTOS: abreviaciones de una palabra o una

expresión mediante la eliminación de una parte final o

inicial de esa palabra o expresión.

Ejemplos: foto (fotograFa), kilo (kilogramo), finde (fin de

semana), Nando (Fernando)

• SIGLAS: palabras formadas con la letra inicial de otras

palabras que consLtuyen una expresión

Ejemplos: ONG (Organización No Gubernamental), ESO

(Educación Secundaria Obligatoria), DNI (Documento

Nacional de IdenLdad)…

- Se escriben en mayúsculas, sin puntos y no varían en

plural (las ONG, los DNI…)



• ACRÓNIMOS: palabras formadas a partir de la unión de
segmentos tomados de otras palabras:

– Ejemplos: ofimática (oficina informática), Banesto (Banco
Español de Crédito), sida (Síndrome de Inmunodeficiencia
Adquirida)
– Se escriben en minúscula

módem



¿Sigla o acrónimo? ¿Qué significan?

FIFA Renfe Inem apartotel

AMPA RAE láser radar

sida IVA Insalud telediario


